

私たちとは世界をどう理解しているか？

今井 むつみさんに聞く

大人とまったく違う、
赤ちゃんの言語習得

「子どもがことばを獲得していくプロセスとその不思議」について聞いた。
今井 むつみさん（慶應義塾大学環境情報学部教授）に
人の認識とことばがどのような関係にあるのかを研究している



いまい・むつみ
慶應義塾大学環境情報学部教授。1994年、
ノースウェスタン大学心理学部よりPh.D.取得。
慶應義塾大学助手、専任講師を経て、06年より
現職。専門は、認知科学（言語心理学、発達心
理学）。著書に、「ことばの学習のパラドックス」
（共立出版）、「レキシコンの構築」（共著／岩波書
店）、「人が学ぶとどう」と—認知学習論から
の視点（共著／北樹出版）、「ことばと思考」（岩
波新書）などがある。

Photo: 浅野カズヤ

赤ちゃんと「ことば」を通して考える

今井 むつみさんに聞く

大人とまったく違う、
赤ちゃんの言語習得

「子どもがことばを獲得していくプロセスとその不思議」について聞いた。
今井 むつみさん（慶應義塾大学環境情報学部教授）に
人の認識とことばがどのような関係にあるのかを研究している

生まれてきます。誰にも教わらず、意味の単位である単語というものを自分で発見していくわけなんです

「ブー」くらいしか言えなかつた赤ちゃんが、気がつくと伝い歩きをし、「マンマ」「アッチ」としゃべり始めている。

赤ちゃんがことばを学んでいく時、一体どんなプロセスをたどるのだろうか？

「大人が外国語を学ぶのと、赤ちゃんが母語を得ていく過程では、まったく学びの概念も方法も異なるものなんです」と、今井 むつみさんは話す。

「ロビンソン・クルーソーのように未知の土地に一人で漂流してしまって、現地の人とまったくわからない

現地の言語でコミュニケーションをとらざるを得ないような場合は別ですが、基本的に大人が外国語を学ぶ時は、文法書と辞書を手がかりに学んでいきますよね。でもそれが可能なのは、「ことばは、単語といふ単位の組み合わせで構成されており、そこには文法という規則が存在する」ということを、私たちがすでに知っているからです。ところが赤ちゃんは、そんなことすら知らずに

して赤ちゃんの反応を見る。（赤

母語との違い楽しむ、 大人の外国語学習

一方、大人の外国語習得は、児のそれとはまったく異なる方法で攻めなければダメだと今井さんは指摘する。

「よく『浴びるように外国語を聞いてわかる』といった言語をしてわかってきた赤ちゃんの知識、それは『素朴理論』と呼ばれている。

たとえば、水と砂の性質は違うこと、目の前から人形が消えても、それは消失したわけではなく隠されただけであること、人間や動物は自分の意思で動けるが、おもちゃは自ら移動しないこと、1つ、2つといった数の簡単な足し算引き算すら赤ちゃんはできる。しかし、赤ちゃんがそのようなさまざまな知識をもっているということをどうやって調べるのだろう。

たとえば足し算ができる、といふことを見るには次のような実験をする。まず、乳児の目の前に人形を1体置き、ついたてでそれを隠す。次についたての後ろにもう1体の人形を持った手が入っていき、その後何も持っていない空の手が戻っていくというシーンを見せるのだ。再びついたてをはず



「上から落ちてきた物体が空中で突然止まれば『不思議だ』とわかる力、周囲の人間の感情を推察する力など、かなり多くのことを赤ちゃんは生まれながらに知っています。言語学者ノーム・チョムスキーや、人は生得的に言語を超えた普遍文法をもって生まれてくることができるのではないかでしょうか。つまり先に挙げたような『言語を超えた普遍性』としての素朴力学のような『知識』を足がかりとして、赤ちゃんは『ことば』という記号に挑んでいるということです」

生まれてきます。誰にも教わらず、意味の単位である単語というものを自分で発見していくわけなんです

一般的に、乳児は7ヶ月半頃になると、周囲の大人们の会話から単語を聞きだせるようになります。音の強弱やリズムで、単語の切り目を推測し、一連の音から単語を切り出せるようになるのだ。「私たち、『これはねこよ』と言われば、目の前にいる動物が『ねこ』という名前なのだと推測できます。でも、生後間もない赤ちゃんは、まず、その一連の音が『これ』は『ねこ』『よ』という単語に分けられる」と、それぞれの音が何かしらの役割と意味を「二ねこ」といってはいる。上



するとところから始めてはならないんですね」そして1歳2ヶ月～1歳半頃になると、その切り出した単語に意味を当てていく作業が始まることを推察する。何かを見ていて、ある単語が聞こえてくれば、それは今自分が見ている対象のことを探しているの

意味の単位である単語というものを自分で発見していくわけなんです

一般的に、乳児は7ヶ月半頃になると、周囲の大人们の会話から単語を聞きだせるようになります。音の強弱やリズムで、単語の切り目を推測し、一連の音から単語を切り出せるようになるのだ。「私たち、『これはねこよ』と言われば、目の前にいる動物が『ねこ』という名前なのだと推測できます。でも、生後間もない赤ちゃんは、まず、その一連の音が『これ』は『ねこ』『よ』という単語に分けられる」と、それぞれの音が何かしらの役割と意味を「二ねこ」といってはいる。上

生まれてきます。誰にも教わらず、意味の単位である単語というものを自分で発見していくわけなんです

一般的に、乳児は7ヶ月半頃になると、周囲の大人们の会話から単語を聞きだせるようになります。音の強弱やリズムで、単語の切り目を推測し、一連の音から単語を切り出せるようになるのだ。「私たち、『これはねこよ』と言われば、目の前にいる動物が『ねこ』という名前なのだと推測できます。でも、生後間もない赤ちゃんは、まず、その一連の音が『これ』は『ねこ』『よ』という単語に分けられる」と、それぞれの音が何かしらの役割と意味を「二ねこ」といってはいる。上

<